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舆论监督

可以引入专家访谈探讨破解难题的良策。舆论

监督不是为了曝光而曝光，其最终目的是为了

促进工作、解决问题。

四、结语

新闻舆论监督是落实党和政府决策部署、

推动社会进步的重要手段，也是媒体应有的社

会责任和担当。地市级主流媒体亟需通过新闻

舆论监督的力量，解决社会发展中的疑难杂症，

补上发展短板，推动地方经济社会协调健康

发展。

（作者单位：舟山市文化和广电旅游体

育局）

陈 丰 夏明瑞

浅议舆论监督类节目
暗访调查记者的素养暗访调查记者的素养

——以暗访调查我省超标电动车产业链乱象为例

电视舆论类监督新闻报道的生命力在于真

实，它呈现给公众的是电视媒介所传达的真切

事实。暗访调查报道手段是记者为了掌握真实

情况而对某一事件或某一特定领域事项所采用

的非常规的调查方式，其出发点和目的都是获

取新闻事件的真相。笔者以自身隐蔽职业身份

对全省电动自行车产业链乱象展开的调查实践

为例，探讨舆论监督类节目暗访调查类记者的

素养。

电动自行车是老百姓居家过日子常用的交

通工具。但随着电动自行车的普及和发展，电

动自行车的事故率也一直高居不下。十次车祸

九次快，根据交警部门的统计数据显示，马路

上跑的电动自行车有的最高时速居然高达 70

码，速度几乎可以和一辆机动汽车比肩。如此

高速的电动自行车上路无疑给全体交通参与人

埋下了事故频发的隐患。2019 年 4 月，我国为

了降低电动自行车的骑行速度，从根本上保障

广大骑行者的人身安全，国家相关部委联合出

台了全国 《电动车自行车安全技术规范》 并正

式施行。今年7月1日全国首个地方性条例——

《浙江省电动自行车管理条例》 也开始实施。

《规范》和《条例》都明文规定：电动自行车时

速不得大于25码，制造和销售过程中不得随意

篡改。

从今年 7 月中下旬开始，浙江卫视 《今日

聚焦》 栏目组记者历经一个多月的时间，深入

对全省电动自行车销售市场、众品牌生产企业、

控制器元件研发生产企业进行暗访调查，并于

8 月 24 日开始播出我省 《超标电动车产业链调

查》 三集系列舆论类调查报道，揭露超标电动

车从研发、生产到销售的全产业链乱象情况。

一、肯花真功夫，突击成为某领域的业内

人士

俗话说"三百六十行 行行出状元"。三百六

十行，术业有专攻。新闻调查最难的是暗访调

查，只有在对方不识破身份的情况下掌握事实

真相才最为出彩。做一行爱一行，做一行要像

一行。这个“像”字，需要暗访调查记者下真

功夫，除了在外型打扮、行头配备和语气眼神

方面不容易被人识破外，最关键的是要了解掌

握行业知识、最新技术、产品型号、市场价格、

行情走势，实实在在地成为某个待调查领域的

行内人。如果从事暗访调查的记者只停留在门

外汉看热闹的层面上，对行业内知识掌握不扎

实详尽，就会很容易暴露记者的真实身份从而

使整个调查行动陷入寸步难行的境地。

从今年 7 月中旬开始，《今日聚焦》 栏目组
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陆续接到消费者举报反映位于杭州市西湖区文

二路的华冬电动车市场有商户在偷偷出售超速

电动自行车的线索后，记者便开始学习有关电

动自行车的相关知识，并模拟对几家销售实体

店进行走访实践。7 月中下旬开始正式对杭州

的电动车市场以及集聚销售区域进行暗访调查。

记者打扮成外卖小哥的模样，头戴遮阳帽、胳

膊戴防晒袖套，行色匆忙一心只想赶紧下单购

买跑得快、方便用于外卖的电动自行车。

在华冬电动车市场，记者顺利排摸到有好

几家商户把超标电动自行车藏身于市场外大院

里和后面小巷偏僻处，择机暗地里向有需要购

买更快速度车辆的消费者进行推销的情况。这

些私下里被出售的电动自行车都是在新国标出

台之前生产，并上好了正规牌照。除了老国标

电动自行车外，记者同样在杭州路顺电动车市

场、绍兴路等电动自行车销售集聚区域，以及

金华、台州等地的电动自行车专卖店发现，按

照国家最新技术标准生产出来的电动自行车也

存在着可以通过解码后门技术提高车速以达到

向消费者推销以及增加销量赢利的相关情况。

据了解，后门解码提速环节基本发生在消费者

购买车辆并按照正规流程上好证照后由经销商

面对面操作传授解码技巧，从而躲避了有关部

门的监管，手法更具隐蔽性。

为了调查的顺利进行，记者先化身为某外

卖平台的采购部人员，以急需采购大批量外卖

车辆为由走进全省的多家电动自行车生产企业。

后又化身为外省某地市一家即将上马的电动自

行车项目负责人，以急需寻求技术合作的由头

走进位于台州路桥区的三家控制器研发生产企

业进行暗访调查。

二、肯下苦功夫，推进全面扎实的调查

花了近一个月的时间，行程近两千公里，

记者走访省市场监督管理局、省公安厅交通管

理局，以及浙江省方圆检测机构，咨询有关电

动自行车政策、监管和检测等方面的知识。记

者重点跑了杭州、金华、台州上百家电动车销

售门店，接近十家电动自行车生产企业和三家

生产控制器厂家。

在位于萧山九堡大桥南岸一个雅马哈品牌

组装的简陋车间里，面对找上门的生意，老板

娘热情地接待了我们，她说通过解码后提速到

四十码不在话下。几位工人正在一条简易的流

水线上埋头组装车辆。一辆辆新车下线之后即

被装运。车间里悬挂的一条写有“新国标 新机

遇 新挑战”的条幅显得格外醒目。当记者对她

说的解码提速技术表示怀疑时，她马上让车间

技术主管现场演示解码全过程，记者亲自骑行

体验了解码之后电动自行车的速度，验证老板

娘的话不假。

在台州温岭市绿驹厂区，销售人员从车间

推来一辆刚下流水线的电动自行车到厂区空旷

的场地上，简单操纵了一下遥控钥匙扣后就让

记者体验了解码提速后电动自行车的速度快

感。这些车辆不仅可以通过后门技术解码提

速，而且提速后行驶时码数表显示的数值始终

显示为 25 码。企业工作人员解释说，这样做

更容易躲避车辆上路后交通警察的执法检查。

在金华金大电动自行车研发车间，技术人

员正在拆解调试一辆解码提速的电动自行车。

在台州爱玛厂区，企业总经理亲自带着记者参

观企业的生产流水线车间，并在产品展示厅明

确表示，关于给电动自行车解码提速之事，他

们就是吃这碗饭的，提速不是什么难事。同样

在立马、绿源等品牌企业，相关销售人员均表

示，只要下订单，解码提速的技术活根本不在

话下。

三、边调查边学习，快速充电成为调查领

域的专家

虽然在开始调查之初,记者也请教和学习了

有关电动自行车领域的知识,但终究还是比较宽

泛肤浅，还差点造成身份暴露的惊险后果。

为了寻找控制器来源的线索，记者在市面

上发现了一款名为“鑫利民”品牌的控制器，

包装外表没有任何企业相关信息，应该是一家

生产“三无”产品的企业。通过不断打听我们

辗转来到了台州当地一个物流园区的二楼，这

里不是生产厂房，而是一个销售“鑫利民”品

牌控制器的销售商办公室。经销商获知我们的

来意后，问记者需要几管的控制器？记者顿时

知道不好，暗想控制器怎么跟管子扯上关系了？

经销商见我们一脸茫然，完全听不懂行业“黑

话”，就揶揄了我们一番之后，勉强给了记者企

舆论监督
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舆论监督

业方的联系方式。记者马上递上烟请求他指点。

从经销商处记者终于搞明白了行话“管子”

的意思。原来控制器按照电摩、三轮电动车、

电动自行车和新国标电动自行车的不同型号，

控制器里需要安装不同数量的电流线路。“管”

指的就是电流连接线的线路。目前市面上基本

上有六管、九管和十六管的控制器。

我们忐忑地回到车上后马上联系上了“鑫

利民”厂商，老板很爽快地同意我们去他企业

看看。车子按照他说的大概地址出发十分钟左

右，我们再联系他时，就联系不上了。记者猜

测应该是经销商给老板说了具体情况，老板预

知了危险的信号。而从经销商处学到的有关

“管子”的行话，在接下来的控制器厂商接洽中

却派上了大用场，并很快得到业内人士的认同，

记者的身份得以被继续掩护。

四、咬紧目标不放松，顺藤摸瓜调查整个

产业链真相

新闻调查切忌浅尝辄止，而要有一种打破

砂锅问到底的劲头。浅尝辄止，会让整个调查

报道失去牢固的根基。记者必须要有一种“大

胆怀疑，小心求证”的精神。

记者在走访众多电动自行车门店掌握

了这些门店几乎都存在可以解码提速的情况后，

开始思考市场上大量存在可以通过后门提速的

新国标电动车的源头到底在哪里？显然，门店

经销商是很难对新国标车辆进行技术提升改造

的，唯一能够合理解释其来源的应该是在各个

电动车生产企业。经过分析之后，记者大胆猜

测上游的电动自行车企业是否正在偷偷生产这

种留有提速后门的车辆。

在走访电动自行车企业的过程中，记者发

现电动自行车企业都是从上游采购零部件，然

后进行流水线组装作业的。在厂区始终没有发

现企业里自行加工电动车零部件的情况后，记

者对上游的配件控制器研发生产企业开始了穷

追不舍的调查。

记者吸取“鑫利民”的教训，及时改变调

查思路，决定从走访当地一家上规模的控制器

厂商为突破口。如果该企业存在情况则继续调

查，如果该企业严守国家政策，就力求达到让

其介绍其他控制器厂商的目的。企业负责人在

获知我们的要求后，明确表示他们无法承接我

们的业务。临走时企业负责人见记者心急如焚，

深为无法完成采购任务而焦虑，于是给记者介

绍了另外两家从事控制器生产企业的联系方式，

并热心帮忙用电话和两家企业负责人进行了对

接。正因为有当地大公司的引荐，记者顺利地

走进了位于台州路桥区的两家控制器生产厂家

的大门。两家控制器研发生产企业负责人丝毫

没有对记者的身份产生怀疑，见记者开口闭口

说的都是行内话，就更为深信不疑。

“弛丰电气”藏身于台州路桥区闹市地段的

一家4S店楼上。厂区实行门禁卡进出管理。记

者到达的时候，厂区的技术研发车间里非常忙

碌。公司的技术人员正在帮永源品牌的电动自

行车进行解码技术攻关。整个车间里仪器测试

声此起彼伏。我们其中一人负责陪公司老总茶

叙，另一人趁机负责找公司技术研发人员虚心

请教解码攻关技术，以及参观整个生产车间。

“威亿电子”则租赁在路桥郊区的一个厂区

楼房里，楼房外没有任何标识。上下电梯实行

刷卡管理，老总亲自下楼迎接我们到办公室。

记者分工明确，一人负责和老总喝茶侃大山，

另一人负责在另一个房间里向技术人员虚心讨

教解码技术。技术人员非常详尽地介绍了解码

技术知识，并两次完整地向记者演示了解码提

速的现场操作。

当调查记者能顺畅跨进企业的大门，能自

如参观生产的各个环节，能和各位企业老总围

坐茶桌旁互相切磋工夫茶道时，真相距离我们

便只有一层纸的厚度，几乎吹弹可破。

节目播出后，在社会上迅速引起了很大的

反响。金华、台州、萧山等有关部门迅速行动

查处了涉事企业，并对流入市场的留有解码提

速后门的电动自行车启动了召回程序。在省相

关部门的部署下，浙江全省范围内掀起了一场

针对节目曝光的有关电动自行车上游控制器研

发、中间生产企业、末端销售的整个产业链调

查和整改行动，及时刹住了电动自行车行业的

歪风邪气，净化了整个产业链的生态环境，有

力促进了我省电动自行车行业的进一步健康

发展。

（作者单位：浙江卫视新闻中心）




